
Протокол №1 

заседания детско-юношеской комиссии 

Федерации шахмат города Москвы 

Москва, 13.02.2025г. 

Заседание вел председатель ДЮК ФШМ Борисов В.В. 

На заседании ДЮК также присутствовали: Ахметов А.З. (ФШМ), Василевич 

И.А. (“Школа Анатолия Карпова”), Занан А.В – секретарь ДЮК (онлайн), 

Перевёрткина И.В. (СШОР “Восток”), Решетников Е.А. (“Юность Москвы”) 

Спицына А.А. (ФШМ), Уманский В.Б. (ЦИКС “Каисса”/ЦДТ “Бибирево”), 

Фокин С.С. (ДЮСШ им. М.М.Ботвинника), С.С. Моисеев (ПШС) онлайн. 

Повестка собрания 

1. Подведение итогов детско-юношеского Первенства России; 

2. Обсуждение командного Первенства Москвы; 

3. Формирование команд ФШМ на Чемпионат России; 

4. Обсуждение формирования команды Москвы на Спартакиаду; 

5. Разное. 

 

По 1 вопросу выступили: 

Уманский В.Б. - отметил хорошую организацию детско-юношеского 

Первенства России несмотря на то, что даты проведения турнира были 

передвинуты на более ранние сроки, чем было запланировано изначально. 

Однако он отметил, что количество участников, в том числе из Москвы, могло 

быть больше, если бы не перенос сроков и места. Была обозначена проблема с 

финансированием молодых шахматистов, которые отобрались на Первенство 

России по шахматам – проезд спортсменов осуществлялся за свой счет. 

Ахметов А.З. поздравил всех причастных с успешным выступлением на 

Первенстве России и попросил ДЮК ФШМ подготовить список призёров 

Первенства России и тренеров чемпионов для ходатайства перед 

Москомспортом о их поощрении.  

По командированию делегации сборной команды Москвы были даны 

разъяснения по порядку финансирования:  

- командирование на Первенство России по шахматам производится за 

счет средств Москомспорта (ЦСТи СК) по итогам Первенства Москвы по 

шахматам (являющимся отборочным соревнованием к ПР по шахматам) 1 – 3 

место. Спортсмены и тренеры получившие право, направляют свои данные в 

ФШМ (лично или через свои спортивные организации, которые они 

представляют) для подготовки списка сборной команды Москвы по итогам 

выступления, который направляется в Москомспорт на утверждение.  

- список сборной команды Москвы формируется по итогам результатов 

спортсменов на всероссийском и региональном (московском) уровне (только 

официальные спортивные соревнования); 



-  формирование делегации для командирования на ПР по шахматам из 

получивших право предоставляется ФШМ, которая запрашивает 

заинтересованные (спортивные и образовательные организации, где числятся 

спортсмены, ДЮК ФШМ) стороны о предоставлении подтверждения и 

готовности командироваться за счет Москомспорта. После чего ФШМ 

направляет соответствующее письмо в Москомспорт (ЦСТиСК) с просьбой о 

командировании и предложением (ФИО) финансово-отчетного лица из числа 

тренеров входящих в список сборной команды Москвы; 

- учитывая трудоемкость по согласованию списка сборной Москвы (его 

утверждения только в конце января), отказами от командирования со стороны 

спортивных организаций и отсутствия финансово-ответственного лица и как 

результат отсутствия письма от ФШМ на Москомспорт, то не было 

командирования сборной команды Москвы на Первенство России по шахматам. 

Необходимо учитывать описанные выше процессы по порядку формирования 

сборной и ее командирования на Мероприятия, чтобы на будущее в интересах 

спортсменов и тренеров со стороны спортивных и образовательных школ 

совместно с ДЮК ФШМ и исполнительной дирекцией ФШМ оперативно 

предоставлять всю необходимую информацию. 

Также ДЮК ФШМ необходимо выработать механизмы оперативного 

взаимодействия с руководителями спортивных школ, а также предложению 

кандидатур тренеров-сопровождающих и финансово–ответственных заранее 

назначать ответственных людей за сбор данных участников, которых 

необходимо подавать на командирование. В приоритете это будет представитель 

спортивной школы, у которой больше всего учащихся (спортсменов) получили 

право. При большом количестве делегации пропорционально увеличивать и 

тренеров-сопровождающих. 

Фокин С.С. высказался о проблеме расселения команд из одного региона 

по разным этажам и корпусам. Было предложено направлять от федерации 

письмо организаторам, чтобы всех участников из одного региона или 

организации селили на одном этаже. 

 

По второму вопросу членов ДЮК проинформировали, что: 

Детско-юношеское командное Первенство Москвы по шахматам пройдёт 

с 10-го по 13-е апреля. Быстрые шахматы и блиц будут 19-го и 20-го апреля. 

На обсуждение был вынесен вопрос о составе команд в турнирах до 15 и 

до 11 лет. Командное Первенство Москвы до 19 лет проходит в формате 3+1 

(трое юношей и одна девушка) также, как и командное Первенство России.  

Командное Первенство России до 15 лет проходит в формате 4+0 (четыре 

игрока любого пола, у девушек отдельный турнир). В связи с этим члены ДЮК 

единогласно проголосовали за то, чтобы оставить состав команд до 15 и до 11 

лет в соответствии с командным Первенством России по шахматам. 

Также обсуждался вопрос с контролем времени. В итоге было принято 

решение сделать 45 минут с добавлением 30 секунд за ход начиная с первого по 

Бронштейну. 

 



По третьему и четвертому вопросу выступили:  

А.З. Ахметов, с предложением направить письмо в Москомспорт с 

просьбой о командировании юниорской сборной команды Москвы на 

командный Чемпионат России, в рамках подготовки к Спартакиаде и подготовки 

ближайшего резерва. Были намечены кандидатуры для формирования списка 

сборной и принято решение о завершении ее комплектования до 25 февраля. 

Спицына А.А. сообщила, что уже сейчас необходимо составлять списки 

команды на командный Чемпионат России и делегацию для Спартакиады. 

Василевич И.А. сообщила о проблеме формирования девичьей части 

команды на Спартакиаду ввиду того, что многие девушки прекратили занятия 

шахматами. Было принято решение связаться со всеми девушками, которые 

являются кандидатами в сборную Москвы и наметить план подготовки.  

Кроме того, в марте необходимо собрать команду (спортсмены, тренеры, 

руководители команд) для проведения общего собрания и обсуждения плана 

подготовки к Спартакиаде молодежи. 

В Разном выступили: 

Фокин С.С. считает, что в Москве недостаточно соревновательной 

практики для игроков уровня 1800-2000.  

Ахметов А.З. в этом году уже предприняты шаги, в частности система 

Чемпионата Москвы по шахматам среди мужчин изменена.  Минимальный 

допуск по рейтингу в Чемпионат Москвы по шахматам будет 2150 среди мужчин 

и 1850 среди женщин. Кубок Москвы по шахматам интегрирован в систему, как 

отборочный турнир к ЧМ с условием участия по рейтингу 1600 и выше, кроме 

того в начале марта пройдет отборочный турнир для шахматистов с рейтингом 

1800 и выше. Кроме того, по итогам Первенства Москвы по шахматам 2024 

победители и призеры во всех возрастных категориях (дифференцировано), 

получат право участия. Если данная система получит одобрения, то опыт будет 

распространен и на следующие годы с повышением минимального рейтинга в 

Чемпионате Москвы по шахматам для участников. 

ДЮК предложено доработать план работы комиссии на 2025 год и 

представить на ближайший Наблюдательный совет ФШМ. 

 

Председатель ДЮК           Борисов В.В. 

 

  Секретарь ДЮК   Занан А.В. 

 

 


